

Resumen 1er parcial

Geografía Turística

Unidad 1: Introducción

Si bien el turismo es un fenómeno global, la distribución de Los flujos Internacionales tiene grandes desigualdades en la distribución geográfica de las áreas emisoras y receptoras. Europa Recibe la mitad de las llegadas internacionales del mundo seguido por la región de Asia-pacífico

Europa 51% de las llegadas

Asia y Pacífico 25% de las llegadas

América 15% de las llegadas

África 5% de las llegadas

Oriente medio 4% de las llegadas

Regiones según el volumen total de turistas internacionales

- Europa: 710 millones +5%
- Asia y Pacífico: 348 millones +7% (región de más crecimiento)
- Américas: 216 millones +2%
- África: 67 millones +7%
- Oriente medio: 60 millones +5%

Ranking de 5 primeros países en función de volumen de llegadas y cuota de mercado

- *América:*
Estados Unidos, México, Argentina, Brasil y República Dominicana.
- *Europa:*
Francia, España, Italia, Turquía y Alemania.
- *Asia y Pacífico:*
China, Japón, Hong Kong, Tailandia y Malasia.
- *África:*
Marruecos, Egipto, Sudáfrica, Túnez y Zimbabue.
- *Oriente medio:*
Emiratos árabes Unidos, Arabia Saudita y Jordania.

Ranking de los 5 primeros países en llegadas de turistas internacionales:

- Francia
- España
- Estados Unidos
- China
- Italia

Espacio turístico:

Es un lugar geográfico determinado donde se asienta la oferta turística y hacia el que fluye la demanda. En él se distinguen, el espacio de atracción, con los elementos que motivan el viaje, el espacio complementario, dónde están las empresas turísticas, y el espacio residencial, donde se encuentra la población local.

Destino turístico:

Es definido desde la demanda generada por el marketing, es un lugar al que se dirigen los visitantes, concepto Dinámico, es el espacio que se usa en forma temporal.

Tipologías de espacio geográfico según el desarrollo turístico:

- En función de cómo se hayan adaptado y transformado las estructuras territoriales pre existentes a las nuevas funciones turísticas:

- *Espacios turísticos tradicionales:*

Son los que iniciaron su desarrollo turístico ligado al fenómeno de masas del Sol y playa, son los llamados destinos maduros como Acapulco, la costa del Mediterráneo español o la francesa.

- *Espacios turísticos consolidados:*

Son los que hace poco han despegado y han sabido posicionar su producto en el mercado turístico teniendo gran popularidad, por ejemplo Disney, Costa Rica, Tailandia o Polinesia.

- *Espacios turísticos emergentes:*

Son los que ofrecen un producto especializado, son nuevas propuestas que responden a una demanda con diferentes motivaciones, como el turismo ecológico, de safaris, cultural, etc. ejemplos son Sudáfrica, Dubái o China.

- Según el modo de implantación territorial:

- *Espacios turísticos en clavados:*

Son los que no tienen relación con el entorno ni se preocupan por el impacto en el medio donde se instalan, son espacios cerrados en sí mismos, ej. Los parques temáticos.

- *Espacios turísticos integrados:*

Son los espacios abiertos y respetuosos con el entorno, los que incentivan la participación y el contacto con la población local. La interacción entre el residente y el visitante es una parte esencial para su desarrollo.

- Según el proceso que les dio origen:

- *Espacios turísticos espontáneos:*

Se desarrollaron de manera improvisada, sin ningún tipo de planificación.

- *Espacios turísticos planificados:*

Son aquellos en los que el producto se establece a partir de los criterios globales planificados y consensuado con todos los agentes participantes, ya sean públicos o privados, ejemplos son Cancún, Los Cabos, o la zona del languedoc - rosellon en el sur de Francia.

- Según el grado de participación local:

- *Espacios endógenos:*

Son los que tienen instalaciones y organizaciones t. gestionadas por los propios agentes locales.

- *Espacios independientes o exógenos:*

Son los que se han desarrollado con gran participación de empresas internacionales lo cual no propicia necesariamente el desarrollo económico de un destino emergente, ejemplo son las islas del Caribe en México.

La distribución geográfica del turismo internacional

La lectura de los mapas y la interpretación de datos numéricos referidos al turismo internacional nos permiten constatar la existencia de una difusión del fenómeno turístico a gran parte del planeta, y grandes asimetrías y contrastes en el diseño de los flujos y de los espacios

turísticos. En él se destacan dos grandes espacios turísticos que concentran buena parte del turismo internacional, por un lado Europa occidental y mediterránea y por el otro Norteamérica y los anexos del Caribe y México. Estos dos conjuntos dominantes están unidos por la vía aérea más frecuentada del mundo que cruza el Atlántico. En tercer lugar se encuentra la región de Asia-pacífico que está en constante crecimiento.

Unidad 2: **La escala regional, el espacio americano**

El espacio americano: consecuencias de su configuración y su posición geográfica:

Por su posición geográfica América presenta gran individualidad y autonomía territorial. El continente se desarrolla en sentido latitudinal sobre los paralelos y es el continente más extenso del mundo, es por eso que en él están representados prácticamente todos los tipos de clima, dando una gran variedad paisajística.

Diferencias en el clima:

En el norte, la mayor parte del continente queda al norte del Trópico de Cáncer, por lo que predomina el clima frío y templado. Por otro lado en América del Sur la máxima anchura se da entre el Ecuador y el trópico de Capricornio, predominando los climas cálidos.

Rasgos estructurales comunes:

Se denominan unidades estructurales a las formaciones originadas en la misma era geológica y afectadas por los mismos agentes transformadores del relieve.

En general los elementos del relieve en América se ordenan paralelamente a los meridianos:

- *A lo largo de la costa del Pacífico:*

Desde el Estrecho de Bering a Tierra del Fuego se extienden sin interrupción las montañas de plegamiento alpino.

- *La parte oriental:*

Se caracteriza por los macizos o escudos, está el escudo Canadico, el Patagónico, el Macizo de Guayana y el de Brasilia.

- *En el centro:*

Están las grandes llanuras. En Norteamérica se extienden desde Alaska a través de Canadá y Estados Unidos y en América del Sur están representadas por los Llanos Venezolanos, la depresión del Amazonas, la Llanura Chaqueña y la Pampa Argentina.

Unidades de relieve de Norteamérica:

- *El escudo canadiense:*

Tiene una antigüedad aproximada de 4000 millones de años, siendo uno de los más antiguos del mundo al descubierto. Actualmente es de roca desnuda y lisa estriada por el avance de glaciares, con enorme cantidad de lagos y zonas pantanosas, está cubierto por bosque de coníferas excepto en las zonas árticas. Este escudo concentra la cuarta parte de las aguas dulces del mundo.

- *Los Apalaches:*

Se extienden por 3600 kilómetros desde Terranova- Canadá hasta Alabama en Estados Unidos. Tiene formas redondeadas y gastadas, son montañas bajas y cortadas por ríos, sus valles transversales penetran profundamente la cadena y facilita las comunicaciones entre las costas y el interior, el paso más amplio es el del Valle de Hudson.

El clima del área es frío en el norte haciéndose más suave hacia el sur y tiene un bosque denso de especies caducifolias.

- *Llanura atlántica:*

Se encuentra entre los Apalaches y el océano, es la zona más poblada de Estados Unidos. En esta zona se encuentra la megalópolis que incluye Boston, Nueva York, Filadelfia y Washington, además, en el sudoeste se destaca la Península de la Florida.

- *Las rocosas:*

Forman parte de la gran cadena que se extiende a lo largo de la costa del océano Pacífico, desde Alaska hasta Tierra del Fuego. Son montañas jóvenes, en Canadá están cubiertas por extensos bosques de coníferas y en Estados Unidos se distinguen por su gran anchura y su división en diversas cadenas que encierran mesetas. al este se encuentra la Cordillera de Las Rocosas propiamente dicha y al oeste la Cadena de las Cascadas y el Cordón Sierra Nevada, en el centro de estos cordones se encuentran altas mesetas recortadas por valles denominados cañones como El Cañón del Colorado.

- *Grandes llanuras norteamericanas:*

Ocupan el centro de América del Norte, en el norte hay gran escasez de población debido al clima frío y hacia el sur se encuentra el bosque de coníferas, es una región con abundantes yacimientos de petróleo y gas natural.

México, América Central y Antillas:

Teniendo en cuenta la configuración de las tierras hay tres regiones:

- La continental: Es la prolongación de las tierras norteamericanas y abarca gran parte de México.
- La ístmica: Se extiende desde el istmo de Tehuantepec al de Panamá.
- Insular: Compuesta por dos grandes grupos de Islas pertenecientes al archipiélago antillano en el mar Caribe.
 - Las Antillas:

Complejo arco montañoso, tiene características de cordillera en gestación por eso es alargado, estrecho y fragmentado. El clima es tropical cálido y húmedo en toda la región y es una de las zonas donde ocurren terremotos, vulcanismos y huracanes a fines del verano en el hemisferio norte. Se dividen en Antillas mayores, que incluye Cuba, La Española, Puerto Rico y Jamaica, y las Antillas menores.

América del Sur:

- *Macizo de Guayana:*

Ocupa un sector del Norte de América del Sur, fue fracturado y ascendido por lo que los ríos que lo surcan profundizaron sus cauces presentando numerosos saltos. El clima es cálido y húmedo, una parte está cubierto por la selva amazónica y otro por la sabana tropical.

- *Macizo de Brasilia:*

Es el núcleo precámbrico más extenso de América del Sur posee suelos rojos denominados lateríticos, muy aptos para cultivos subtropicales como el café. Por sus fracturas corren los ríos de la Cuenca de la Plata y del Amazonas por lo que tiene muchos saltos y cascadas como la de Iguazú, además los granitos expuestos a intensa erosión originaron los llamados panes de azúcar.

- *Cordillera de los Andes:*

Se extiende a lo largo de 8500 km bordeando toda la costa oeste de Am del Sur, se divide en tres:

- Andes septentrionales:

Se extiende desde Venezuela hasta el Nudo de Pasco en Perú. Se caracteriza por tener cordones paralelos separados por profundos valles como en Colombia y encerrar altiplanicies como en Ecuador.

- Andes centrales:

Se desarrollan entre el Nudo de Pasco hasta el límite argentino - chileno en el cerro Tres Cruces. Se caracteriza por tener mayor anchura, encierran el altiplano boliviano.

- Andes meridionales:

Son áridos en el norte, sector dónde están las mayores alturas como el Cerro Aconcagua y húmedos en el sur dónde están cubiertos por bosques y lagos y la presencia de glaciares.

- *Grandes llanuras sudamericanas:*

Entre los Andes al oeste y los macizos antiguos o el océano al este, se extienden las grandes llanuras que cubren una tercera parte del territorio. Se distingue la llanura del Orinoco al norte, la llanura Amazónica en el centro y las llanuras del Chaco y la Pampa al sur.

Turismo cultural en Latinoamérica: Ruta Maya

Istmo centroamericano:

Está integrado por la zona sur de México, Guatemala, Belice, Honduras, El Salvador, Nicaragua, Costa Rica y Panamá.

Esta caracterizado por ser estados de pequeñas dimensiones con un débil desarrollo económico y una notable dependencia económica de Estados Unidos.

Desde el punto de vista funcional se divide en cuatro unidades de acuerdo a sus valores y usos turísticos:

- La costa del Caribe
- Costa del Pacífico
- Tierras altas del interior
- Península de Yucatán.

Ruta maya:

Ruta temática basada en la cultura maya con fines de comercialización turística.

Comprende la Península de Yucatán y Estado de Chiapas en México, Belice, Guatemala y Honduras,

La ruta alcanza 100 sitios arqueológicos ocupando 515.000 Km² y está formada por grandes ciudades y centros ceremoniales de diferentes períodos.

Rivera Maya:

Es la zona turística de México que se extiende por 36 kilómetros al sur de Cancún y termina en el poblado conocido como Punta Allen al sur de Quintana Roo. Es una franja costera sobre el mar Caribe que ofrece playas de arenas blancas, zonas arqueológicas y arrecifes.

Principales ciudades y sitios arqueológicos de la Ruta Maya		
País	Ciudades Históricas	Sitios Arqueológicos
México	Mérida, Villa Hermosa, San Cristóbal de las Casas	Tulum, Chichen Itzá, Uxmal, Palenque
Guatemala	Antigua Guatemala	Tikal
Belice	-	Caracol
Honduras	San Pedro Sula, La Ceiba	Copan

Problemas medio ambientales actuales.

América del Norte:

- Utilización intensiva del suelo.
- Contaminación del medio ambiente atmosférico.
- Degradación de los parques nacionales.
- Gran productor de basura y desechos urbanos.
- Agotamiento del agua en las napas freáticas y contaminación directa de las aguas por las Industrias.

América central y del Sur:

- Deforestación en las selvas tropicales.
- Grandes obras de infraestructura en ecosistemas pantanosos.
- Minería a cielo abierto.
- Contaminación del aire y del agua.
- Comercio ilegal de animales salvajes.

Unidad 3: Organización Espacial del territorio americano

Mesoamérica precolombina:

Desde el primer milenio A.C la civilización Olmeca, considerada madre de otras culturas, extiende su influencia a partir de la costa atlántica sobre toda la zona mesoamericana, dando nacimiento a nuevas civilizaciones, al sur los Mayas, que se desarrollaron en lo que hoy es México, Belice, Guatemala, Honduras y El Salvador, siendo la Península de Yucatán la que mayor número de monumentos arquitectónicos mayas tiene. Por otro lado, los Aztecas que edificaron en 150 años un imperio que abarca todo México.

Territorio prehispánico Sudamericano:

El área andina central, lo que hoy es Perú y Bolivia, estaba dominada por los Incas, el centro de esta civilización era Cuzco que tenía poder sobre un extenso territorio que abarcaba desde el sur de Ecuador hasta el centro de Chile y noroeste de Argentina. La organización de este territorio se hace a través de caminos, el famoso camino del inca.

Colonización de América:

Hubo tres grandes corrientes colonizadoras:

- La hispana en América Central y del Sur.
- La portuguesa en el sur.
- La anglosajona en el norte de América.

La corriente hispana:

Primero se ocupan las islas del Caribe y la zona ístmica de América Central, donde fueron dominados los Mayas y Aztecas. La isla La Española fue la primera en ser colonizada Santo Domingo es fundada en 1496 y le siguieron Cuba con la Habana y Puerto Rico con San Juan. La conquista de América del Sur se realiza a través de la Cordillera de los Andes con la idea de que allí había grandes cantidades de oro y plata. Comienza el ingreso por el Noroeste hasta llegar a la ciudad capital de Cuzco, dominando a los Incas que pasan a formar parte de los tributos de guerra.

El método de conquista y ocupación de los españoles se basó en la fundación de ciudades utilizándolas como foco de irradiación de su cultura y poder.

Estas tenían todas un mismo trazado: en cuadrícula con una plaza central y los edificios de mayor importancia a su alrededor, como la iglesia, el Cabildo, la casa del fundador y el mercado.

Geográficamente el cambio es muy grande ya que la ocupación de las costas y la economía basada en la relación con la metrópoli, marca el inicio del desarrollo hacia afuera.

La economía se basaba en la minería con el trabajo indígena el más importante fue Potosí

- *La colonización portuguesa:*

Portugal era en el siglo XV la otra gran potencia marítima y disputada con España las rutas comerciales hacia las indias orientales.

antes de 1540 las colonias españolas se extendían prácticamente por todo el territorio, mientras que Brasil tenía una población dispersa y concentrada en la costa.

La ocupación de Brasil se da por ciclos económicos muy diferenciados basados en una actividad económica dominante:

- *Primer ciclo: palo Brasil*

actividad extractiva de maderas que no generó más que establecimientos costeros precarios.

- *Segundo ciclo: La caña de azúcar*

mediante el sistema de plantación se fueron creando en el nordeste una red de núcleos rurales con una alta concentración de población. la comercialización del azúcar estuvo a cargo de holandeses, quienes se llevaron la mayoría del capital y la gran mano de obra se solucionó en primer lugar con la esclavización del indígena y luego con la introducción de esclavos africanos. La economía colonial brasileña fue desde entonces esclavista dependiendo directamente de la importación de nuevos esclavos.

Por otro lado los grandes puertos exportadores de azúcar se fueron convirtiendo en grandes ciudades.

- *Tercer ciclo: el ciclo minero.*

El principal centro minero fue Ouro Preto.

Este ciclo generó una gran inmigración de colonos europeos, un aumento de la entrada de esclavos e importantes migraciones internas desde la zona nordeste azucarera.

Además se fueron configurando los núcleos de Río de Janeiro, Santos y Sao Paulo.

- *Corriente anglosajona*

Franceses e ingleses llegaron a las tierras atlánticas de América del Norte buscando un paso hacia la India, en 1608 se fundó la primera ciudad francesa que fue Quebec. en 1620 llega un barco de padres peregrinos que huían de la persecución religiosa en Inglaterra, convirtiéndose en colonos fundadores de la ciudad de Plymouth y la región de Massachusetts.

Los colonos ingleses fueron en su mayoría inmigrantes fugitivos de la corona inglesa que buscaban refugio en nuevas tierras, estos no esclavizaron al indígena sino que fueron reducidos sistemáticamente, expulsándolos hacia tierras marginales.

La expansión territorial se realizó desde los puertos atlánticos hacia el interior, la instalación y el desarrollo del ferrocarril hacia el oeste permitió la incorporación al sistema productivo de las llanuras centrales. Así se implantó un modelo territorial integrado con un gran desarrollo urbano muy asociado a la expansión de los transportes y el desarrollo industrial.

Patrimonio cultural como recurso turístico

Patrimonio de la humanidad en Latinoamérica y Caribe:

Entre los atractivos culturales más notables que promueven el desarrollo del turismo cultural se encuentran los sitios arqueológicos:

- México y Guatemala: La Pirámide del Sol y la luna en Teotihuacán, Chichén Itzá y Tikal, etc.
- Perú: Machu Picchu.
- Bolivia: Vestigios arqueológicos en Tiahuanaco.

Tipología de áreas históricas

- *Ciudades históricas:*

Son en las cuales las características testimoniales se encuentran en casi la totalidad de la superficie, deben tener actualmente entre 10,000 y 100.000 habitantes.

- *Barrios históricos:*

Barrio con interés arquitectónico, urbanístico y cultural, pueden ser también antiguos pueblos que se integraron a una ciudad debido a la expansión urbana.

- *Centros históricos de áreas metropolitanas a grandes ciudades:*

Ocupan la totalidad o parte del núcleo fundacional de una ciudad, con obras arquitectónicas y características urbanas particulares.

- *Conjuntos históricos:*

Son grupos de edificios que conservan un valor testimonial y simbólico como las iglesias.

- *Sitios arqueológicos:*

Son las áreas donde se concentran conjuntos de ruinas y monumentos arqueológicos y no se desarrolla una vida socialmente organizada de modo continuo.

Principales problemáticas que afectan a las áreas históricas

- Los cataclismos naturales. como terremotos.
- La negligencia pública y privada-
- La creciente pobreza de muchos habitantes e instituciones que son propietarios de los edificios de alto valor patrimonial.

Efectos del turismo sobre los centros históricos

El grado en que un atractivo cultural puede ser influido por la actividad turística depende de:

- La intensidad de uso del atractivo.
- La capacidad de sustentación.
- La comercialización excesiva que se hace el atractivo.
- El comportamiento de la población local y los visitantes.

Las consecuencias de estos serían la disminución de la calidad y cantidad de los atractivos culturales y la pérdida de una gran cantidad de elementos y testimonios que forman parte de la identidad nacional

Unidad 4: El espacio norteamericano

Esta región es la primera potencia económica y geopolítica, aquí se genera el 28% de la producción mundial, por lo cual Estados Unidos y Canadá son un claro ejemplo del modelo de desarrollo capitalista, además, fueron dominios coloniales y la sociedad se muestra hoy muy urbanizada.

Modelo de distribución de la población

El área de máximas densidades se localiza cerca de la costa atlántica y los grandes lagos, en el triángulo Quebec – Chicago - Washington residen unas 100 millones de personas.

Los principales vacíos poblacionales se observan en Alaska y el norte de Canadá, relacionado con la dificultad por el clima.

Características de la población: Desigualdades socioeconómicas

El componente étnico racial está muy vinculado con las desigualdades económicas, en Estados Unidos hay presencia de 4 minorías:

- La población negra es el 13% de la población total concentrada en los tradicionales de estados del sur y antiguas ciudades industriales del nordeste.
- La población hispana es el 9% del total, dominan los inmigrantes mexicanos, ubicados en California y Estados fronterizos, seguido por puertorriqueños y cubanos.
- La población asiática y de las islas del Pacífico 3% del total, se concentran en las grandes ciudades de la costa este.
- La población de origen amerindio 2 millones, dispersa entre numerosas reservas del interior del país, Como Arizona, Oklahoma y Nuevo México.

Concentraciones urbanas

El mejor ejemplo es la megalópolis del nordeste de Estados Unidos que se extiende desde Boston a Washington. Este es el caso más representativo de modelo territorial fuertemente polarizado.

Esta megalópolis es la primera región urbana del mundo que engloba extensas áreas organizadas en torno a metrópolis millonarias, agrupando 50 millones de personas, junto a la cuarta parte de la producción manufacturera y un tercio de los intercambios comerciales.

En Canadá se observa algo similar en las principales áreas metropolitanas, habiendo una fuerte concentración en Toronto, Montreal, Vancouver, Ottawa y Quebec.

El espacio turístico norteamericano

América del Norte con dos tercios del total de las llegadas lideró el crecimiento en 2018, Estados Unidos fue el principal destino de la región, ocupando además el tercer lugar a nivel mundial después de Francia y España y el primer lugar respecto a ingresos por turismo internacional.

Regiones geográficas y turísticamente homogéneas

- *El Gran Norte:*

Incluye Alaska, el Yukón, el territorio Noroeste y Groenlandia.

Es una región con escasa población y excelente estado de conservación ambiental.

Uso turístico: internacional enclavado, escaso turismo nacional.

Tipo de turismo: de naturaleza, deportivo y cultural.

Alaska tiene cuatro grandes parques nacionales.

- *Región de Las Rocosas y Cuencas Interiores:*

Los gobiernos de ambos países transformaron estos sectores en parques nacionales, lo que aumentó la valoración turística y los convirtió en los lugares más visitados de Estados Unidos y Canadá, tanto para el turismo interno como para el Internacional.

- *Rocosas canadienses:*

Incluye la provincia de Columbia Británica y la de Alberta.

En Columbia Británica los recursos son las montañas y bosques extensos de coníferas, se produce una importante actividad turística apoyada en el paisaje natural y en la atracción de cuatro grandes parques nacionales.

- *Rocosas estadounidenses y entorno:*

Colorado es el estado de mayor frecuencia turística, es de gran importancia el turismo de montaña y esquí. En estos sectores se encuentra el Parque Nacional de Las Rocosas y el Yellowstone, uno de los más importantes del país.

- *Cuencas interiores:*

Arizona es el estado que concentra mayores posibilidades para el turismo de naturaleza ya que en él se encuentran los espacios protegidos de Monument Valley y el Gran Cañón del Colorado en el Parque Nacional Gran Cañón, que es el espacio natural más conocido del país junto con Yellowstone.

- *La costa del Pacífico estadounidense:*

División funcional

- Estado de Washington y Oregón: Con un turismo urbano de naturaleza y deportivo, se destaca la Bahía de Seattle y el Parque Nacional Olympic.
 - Estado de California: Con un turismo urbano, de sol y playa, deportivo y cultural.

Es el estado turístico junto con la Florida por excelencia, en él se encuentran las grandes ciudades de Los Ángeles y San Francisco

- *Los Apalaches y la costa atlántica:*

El noreste de Estados Unidos es la región más poblada del país y una de las más visitadas por el turismo nacional e internacional. En él se encuentra:

- Nueva Inglaterra:

Con un gran turismo histórico donde se destacan los primeros pobladores, y Boston.

- El Atlántico medio:

Dónde se encuentra Nueva York, La isla de Manhattan, Las Cataratas del Niágara, Washington y el Parque Nacional Great Smoky Mountains.

- Costa atlántica meridional:

se encuentra Florida, uno de los principales destinos a escala mundial, el Parque Nacional Everglades, Miami como la principal ciudad del área y los parques temáticos de Orlando y DisneyWorld en el suroeste de la península.

Regiones de Estados Unidos y Canadá con mayor cantidad de áreas naturales protegidas:

- Región del Gran Norte y las rocosas y cuencas interiores.

Región con menor cantidad de áreas:

- región de llanuras americanas

Región con mayor influencia humana y factor determinante:

- Grandes lagos: Chicago Detroit y Toronto
 - Los Apalaches y Costa atlántica: Filadelfia Boston New York y Washington
- Dado por el proceso de ocupación territorial que se dio de este a oeste.

Región de menor influencia humana y factor determinante:

- el gran Norte
- Determinado por el clima frío y las tormentas.

Principales parques nacionales de la región

- Región de los Apalaches y Costa atlántica:
 - Parque Nacional Great Smoky mountains, estado de Tennessee Carolina del Norte
 - Parque Nacional everglades, estado de Florida
- Región de Las Rocosas y Cuencas Interiores:
 - Parque Nacional Yosemite, estado de California
 - Parque Nacional Rocky mountain, Estado de Colorado
 - Parque Nacional Gran Cañón, estado de Arizona y Utah
- Región del Gran Norte:
 - Parque Nacional Denali, Alaska
 - Parque Nacional banff, en Alberta Canadá
 - Parque Nacional jasper, Alberta Canadá te lo comiste

Parque Nacional Yellowstone: Impactos negativos de las actividades turísticas

- Destrucción de recursos geológicos.
- Contaminación y residuos.
- Fragmentación del hábitat con la instalación de caminos e infraestructura.
- Perturbación y extinción de fauna nativa.

Unidad 5:

El turismo de México América Central y Antillas

Unidad cultural y diversidad espacial:

Los factores de unidad parten de un factor que les afectó de manera general, la colonización. Esta logró implantar una nueva organización económica, social, administrativa y política que se ha mantenido posteriormente.

Diferencias:

Hay contrastes en el medio físico con las variaciones de altitudes y el clima. También hay un contraste en el desigual grado de ocupación y aprovechamiento del espacio, hay una gran densificación en las tierras de América Central y Caribe y grandes territorios vacíos como en la Cuenca amazónica.

Conjunto espacial y socialmente desequilibrado:

Más del 30% de la población latinoamericana vive por debajo del umbral de pobreza.

América Latina es la región más desigual en el mundo y la que tiene mayor concentración de la riqueza.

Crecimiento de las ciudades:

La migración rural urbana originada hace varias décadas origina la transformación de ciudades en grandes metrópolis, como San Pablo, Ciudad de México, Buenos Aires, Lima, Bogotá, etc. Este crecimiento tan acelerado provoca la expansión de áreas urbanas marginales y problemáticas en infraestructura y degradación ambiental.

Además América Latina ha tenido históricamente una gran dependencia de inversiones externas y créditos que ha llevado a períodos de euforia expansiva y de crisis de la deuda.

En este contexto el turismo para muchos países es una actividad económica y estrategia, y para otros como en Antillas, casi la única alternativa de viabilidad económica a corto y mediano plazo.

América Central

Integrado por Belice, Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica y Panamá se caracteriza por la presencia de estados de pequeñas dimensiones con desarrollo de economías débiles, apoyadas en la exportación de productos tropicales como el café y bananas, y una marcada dependencia económica de Estados Unidos.

Otra de las características es la inestabilidad política y conflictos sociales que generaron un obstáculo para el desarrollo del turismo a pesar de sus atractivos naturales y culturales.

Uno de los países que alcanzó un mayor desarrollo turístico fue Costa Rica a través de un modelo de desarrollo turístico basado en áreas protegidas conocido como soft nature.

También Panamá se destaca en la región y es el de mayor crecimiento por los ingresos generados por el canal.

En esta región predomina el turismo doméstico.

Factores que favorecen el crecimiento del turismo:

- Recursos naturales favorables para el turismo tradicional.
- Riqueza cultural que permite la promoción de un ecoturismo y turismo cultural.
- Turismo de negocios como un producto con elevado potencial.

Obstáculos que dificultan el desarrollo del turismo:

- Áreas de inseguridad ciudadana que desalientan la actividad turística.
- Limitada oferta de infraestructura básica y turística de calidad que asegure el confort de los turistas.
- Carencia de centros y programas de formación.
- Baja densidad de población a los beneficios del turismo y escasa cultura turística y de protección al medio ambiente.
- Insuficiente legislación ambiental que regule y controle las actividades que se llevan a cabo en el sector.

Región del Caribe insular

Su característica principal es estar formada exclusivamente por un conjunto de islas. Desde el punto de vista turístico es considerada una de las zonas más importantes para el turismo mundial.

Como espacio turístico está caracterizado por la fragmentación.

El atractivo más significativo es la combinación de un clima tropical estable durante todo el año, sus playas y arrecifes coralinos, y las aguas cálidas y transparentes, todo esto favorecido por el crecimiento de las instalaciones de acogida.

Asimismo la región es el principal espacio del mundo para el turismo de cruceros, la mayoría procedente Estados Unidos o Puerto Rico.

Grandes Antillas y Bahamas:

Incluye las islas de Jamaica, Puerto Rico y La Española, esta última es compartida por los estados de Haití y República Dominicana.

A excepción de Haití, el turismo es de importante valor para la economía, aunque no una dependencia exclusiva.

República Dominicana es el principal destino internacional de las Antillas con Punta Cana y Puerto Plata, también Montego Bay en Jamaica y San Juan en Puerto Rico son principales destinos por el tamaño de sus instalaciones.

Bahamas es un estado independiente formado por un archipiélago, integrado por treinta Islas mayores y más de 600 islotes, tiene un clima moderado durante todo el año, arrecifes coralinos, vegetación tropical y playas, sumado a una buena infraestructura de acogida ya que cuenta con una de las mayores plantas hoteleras de toda la región.

Su modelo de desarrollo turístico es el de sol y playa masivo, concentrado en muy pocas islas cómo Gran Bahamas y Providencia.

Antillas pequeñas:

Forman el arco Oriental del Caribe que va desde Puerto Rico hacia el sur e incluye todas las Islas orientales de la región además de las Caimán al sur de Cuba.

El desarrollo turístico es variable pero en la mayoría de ellas es una de las principales actividades económicas.

Los proyectos de desarrollo turístico son moderados debido al tamaño y escasos recursos, en muchas de ellas hay restricciones sobre el tamaño de los complejos y construcciones.